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表紙：呉市の空き家に移住した齋藤さんの宅内（３ページに関連記事）
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▲呉市内の危険空き家の一例　▼上記の危険空き家の撤去後

▲空き家バンクに登録されている音戸町の物件

空
き
家
と
な
っ
た
今
、
ど
う
す
る
。

　

呉
市
の
空
き
家
に
つ
い
て
、
議
会
に
も
大
き
な
課
題
と
し
て
市
民
の
声

が
届
い
て
い
ま
す
。
今
回
の
特
集
で
は
呉
市
の
空
き
家
対
策
に
つ
い
て
、

広
報
委
員
会
の
光
宗
副
委
員
長
と
久
保
委
員
が
住
宅
政
策
課
長
に
取
材
を

行
い
ま
し
た
。

Ｑ
　
呉
市
の
空
き
家
の
現
状
に
つ
い
て
教
え
て
く
だ
さ
い
。

A
　
令
和
３・
４
年
度
に
実
態
調
査
を
行
い
、
市
全
体
で
５
１
０
６
戸
の

空
き
家
を
確
認
し
て
い
ま
す
。
そ
の
内
、「
す
ぐ
住
め
る
」「
少
し
手
を

加
え
た
ら
住
め
る
」
と
判
断
し
た
空
き
家
は
４
３
８
０
戸
で
、「
周
辺

に
影
響
を
与
え
る
お
そ
れ
が
あ
る
」空
き
家
は
３
４
７
戸
あ
り
ま
し
た
。

　
　
令
和
５
年
３
月
に
策
定
し
た
第
２
次
呉
市
空
家
等
対
策
計
画
で
は
老

朽
空
き
家
の
除
去
率
に
つ
い
て
５
年
間
で
50
％
削
減
を
目
標
に
し
て
い

ま
す
。

議会はここが気になった（R6.3.1 本会議）

Ｑ　改正空家等対策の推進に関する特別措置法の一部改正が令和５年 12月に施行されました。危険な
空き家への呉市の対応を伺います。

A　基本的には個人財産であるため、第一義的には所有者が対応することが原則であると考えております。し
かし、万一、第三者へ甚大な影響を及ぼす可能性が生じた建物については、条例に基づく緊急安全措置や、
改正法で定められた緊急代執行などの措置により、対応したいと考えています。今後も、それぞれの段階
に応じ、法に基づく措置を適切に行い、市民の安全の確保を図っていきます。

移住者紹介　呉市に移住した齋藤愛さん

　６人家族の齋藤さんは、令和４年３月に広島市から呉市内に移住されました。移住
先は、呉湾を望む呉らしい景色と、背後の自然豊かな休山と調和した日本家屋です。
この立派な数寄屋造り建物は 10年近く空き家となっていました。移住後は地域の方
の温かさや挨拶があるまちに感動したそうです。
　現在は半棟を『結わふ（ゆわう）』と名付け、人と出来事をつなげるレンタルスペー
スとしています。地域の人が集まるマルシェや作品展、茶事を開催しています。
　呉市の新しい『たからもの』です。

議
員
発
議
で
条
例
制
定

　

議
会
が
実
施
し
た
議
会
報
告
会
の
意
見
交
換
会
に

お
い
て
、
多
く
の
市
民
か
ら
、「
空
き
家
が
適
正
に

管
理
さ
れ
な
い
こ
と
で
、
近
隣
に
悪
影
響
を
及
ぼ
す

お
そ
れ
が
あ
る
」
と
い
う
声
が
寄
せ
ら
れ
ま
し
た
。

　
こ
れ
を
受
け
、
呉
市
議
会
で
は
協
議
を
重
ね
、「
呉

市
空
き
家
等
の
適
正
管
理
に
関
す
る
条
例
」
を
作
成

し
、
平
成
25
年
６
月
定
例
会
に
議
員
発
議
で
上
程
し
、

可
決
し
ま
し
た
。

呉
市
移
住
定
住
ポ
ー
タ
ル
サ
イ
ト

 　
　
　
　
「
Ｋ
Ｕ
Ｒ
Ｅ
Ｔ
Ｏ
」

Ｑ
　
転
出
超
過
の
呉
市
に
お
け
る
移
住
や
定
住
の

取
り
組
み
を
教
え
て
く
だ
さ
い
。

A
　
こ
れ
ま
で
、
移
住
に
関
す
る
情
報
（
住
宅
・

仕
事
・
子
育
て
等
）
が
市
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
内

に
点
在
し
、
探
し
に
く
い
状
況
で
し
た
。
令
和

５
年
４
月
か
ら
、
こ
れ
ら
の
情
報
を
集
約
し
た

ポ
ー
タ
ル
サ
イ
ト
の
運
用
を
開
始
し
て
い
ま
す
。

　
　
こ
の
サ
イ
ト
は
、
呉
市
民
の
生
活
を
リ
ア
ル
に

発
信
す
る
市
民
参
加
型
の
コ
ン
テ
ン
ツ
に
力
を
入

れ
て
お
り
、「
市
民
ラ
イ
タ
ー
」
の
記
事
や
、
Ｓ

Ｎ
Ｓ
と
の
連
携
コ
ン
テ
ン
ツ
「
＃
呉
と
く
ら
す
リ

ア
ル
」
な
ど
の
投
稿
に
よ
り
、
市
民
目
線
の
情

報
と
呉
市
の
魅
力
を
世
界
に
発
信
し
て
い
ま
す
。

　
　

サ
イ
ト
の
閲
覧
者
は
、
現
在
、
月
平
均

４
３
０
０
人
程
度
で
、
そ
の
多
く
は
東
京
都
、

大
阪
府
、
福
岡
県
等
の
大
都
市
圏
か
ら
の
ア
ク

セ
ス
で
す
。

空
き
家
バ
ン
ク

Ｑ
　
呉
市
で
は
空
き
家
の
売
却
や
賃
貸

を
希
望
す
る
所
有
者
か
ら
提
供
さ
れ

た
物
件
情
報
を
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
で
公

開
し
て
い
ま
す
。
利
用
希
望
者
と
の

マ
ッ
チ
ン
グ
状
況
を
含
め
、
現
在
の

様
子
を
教
え
て
く
だ
さ
い
。

A
　
空
き
家
バ
ン
ク
は
所
有
者
と
利
用

希
望
者
が
知
り
合
う
場
と
し
て
活
用

し
て
い
た
だ
き
、
交
渉
や
契
約
等
は

当
事
者
間
で
行
い
ま
す
。

　
　
空
き
家
バ
ン
ク
の
運
用
を
開
始
し

た
平
成
17
年
10
月
当
時
は
島
し
ょ
部

に
限
定
し
て
い
ま
し
た
。
そ
の
後
、

平
成
27
年
度
か
ら
対
象
範
囲
を
市
内

全
域
に
拡
大
し
て
い
ま
す
。
令
和
５

年
度
の
新
規
登
録
数
は
26
件
、
成
約

件
数
は
24
件
で
し
た
。

空き家・移住定住に関する相談窓口：呉市都市部住宅政策課（本庁舎５階）0823-25-3514

危険な空き家の除去

Ｑ　個人が危険な空き家を除去する場合の支援の状
況を教えてください。

A　危険建物除去促進事業により、空き家解体の一部
費用を助成しています。補助金交付対象事業に要す
る経費の30％までで30万円以下（消費税等を含む）
としていました。令和６年度からは、市民からの要
望を受けて、前面道路幅員1.8ｍ未満の無接道敷地
の場合は上限額50万円としました。

　　直近の令和４年度は80件、令和５年度は77件、
令和６年度は12月末現在で68件の支援を行って
います。

HP はこちら

HP はこちら

サイトはこちら

特集：空き家で暮らす　呉市の空き家対策
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議会協議会の開催「日鉄跡地」について

　３月 31 日（月）に「防衛省による多機能な複合防衛拠点の整備に係るゾー
ニングについて」を協議内容とする議会協議会が開催されました。
　防衛省から説明があり、今後のスケジュールの確認や地元説明会の開催要
望、民間企業誘致についての防衛省の考え方、火薬庫の安全性、市民が活用
できる運動場の整備などの質疑を行いました。
　また、この整備の検討に当たり、令和６年７月３日に呉市長と呉市議会議
長が防衛大臣に提出した７項目の要望書について、その回答がありました。

①民間企業誘致
②無人機製造整備
③庁舎等
④物資集積・保管
⑤燃料タンク
⑥運動場
⑦将来構想
⑧補給整備
⑨火薬庫
⑩情報通信
⑪防災拠点
⑫岸壁

●所管事務調査の報告

3月定例会 議 案 審 議 ▪ 人事・・・・・・・・ 4 件
▪ 諮問・・・・・・・・ 12 件

▪ 市長提出議案・・・・ 58 件
▪ 議員提出議案・・・・・ 1 件
▪ 委員会提出議案・・・・ 2 件

提 出 さ れ た 議 案 の 一 部 を ご 紹 介 し ま す！

委員会資料はこちら

Q　これまで、条例改正は市議会で審査して
きました。国の基準を適用する場合、議
会への説明・報告はどのように行います
か。また、市民の意見はどのように反映
されますか。

A　国の基準の改正があった場合、議員に行政報告などでお知らせし、
意見を伺います。また、関連する事業者などの意見も踏まえ、条例
で定める基準の見直しが必要かどうかを検討します。検討の結果、
条例の見直しが必要と判断した場合には、基準条例の改正案を議会
に提出します。

呉市の条例を国の基準を適用する内容に改正します

〈議第 24 号〉呉市児童福祉法に基づく指定通所支援の事業等の人員、設備及び運営に関する
基準等を定める条例の制定について　他 19 件（議題 24 ～ 41、43、44）

　社会福祉施設や児童福祉施設などの人員、設備及び運営に関する基準などについては、国が定めた基準に沿って、
地方公共団体が条例で定めることとされています。 このたび、国の基準を定めた省令などに所要の改正が行われたこ
とに伴い、関係条例の規定を整備します。 
　なお、国の基準をそのまま規定しているものについては、今回の条例改正において、国の基準を適用する規定に改
めます。このことにより、改正漏れによる違法状態が生じることを防止し、改正作業の簡素化・効率化を図ります。

Pick Up!

1
概　要

Q＆ A　これまで対象外だった住宅にも省エネ化が求められることから、省エネ化することの必要性やメリットなどに
ついての質疑が行われました。

全ての建築物の新築・増改築に省エネ基準適合が義務付け
〈議第 45 号〉呉市手数料条例の一部を改正する条例の制定について

　建築物省エネ法等の改正により、原則、住宅を含む全ての建築物の新築・増改築をする際に、建築物エネルギー
消費性能基準（以下、「省エネ基準」）への適合が義務付けられ、省エネ基準に適合していることを確認する「エネルギー
消費性能適合性判定」（以下、「省エネ適判」）の対象建築物が拡大されました。このことにより、「省エネ適判」の対
象となる住宅の審査手数料を新設するなど、関連する手数料の変更を行います。

Pick Up!

2
概　要

Q　クーポンの配布について、詳しい内容を教えてください。
A　「マイクレ」に会員登録された方全員に、マイクレ加盟店で利用できる 3,000 円分（1,000 円× 3）のクーポンを付
与します（上限 1万 5,000 人）。

　　また、マイクレ加盟の宿泊施設に宿泊する場合は、さらに 5,000 円分（1,000 円× 5）のクーポンを付与します（上
限 1万 2,000 人）。

「マイクレ」登録と宿泊でお得なクーポンを配布します
〈議第 51 号〉令和６年度呉市一般会計補正予算（第８号）

　物価高騰や大和ミュージアムの休館により影響が見込まれる市内の宿泊施設や観光関連事業者への支援として、呉
市観光・地域振興アプリ「マイクレ」を活用し、クーポンを配布します。
　また、マイクレ加盟の飲食店などによるマルシェを開催します。予算額は 1億 1,350 万円です。

Pick Up!

3
概　要

マイクレに登録するには「ご当地なび」アプリの
ダウンロードと会員登録が必須です。

省エネ基準
義務化

議会ＴＯＰＩＣＳ

所管事務調査とは 委員会が自主的にその委員会
が所管する事務について行う調査です。

令和 7 年３月 13 日の本会議で各常任委員会の委員長より調査報告がありました。

総務委員会
委 員 長　橋

はし
口
ぐち

　晶
あきら

調査項目　「投票率の向上について」

文教企業委員会
委 員 長　岩

いわ
原
はら

　昇
のぼる

調査項目　「学校現場におけるタブレットの　　
　　　　　効果的活用について」

民生委員会
委 員 長　檜

ひ
垣
がき

　美
み

良
よし

調査項目　「子育て支援について」

産業建設委員会
委 員 長　梶

かじ
山
やま

　政
まさ

孝
たか

調査項目　「有害鳥獣対策について」 調査報告書はこちら

資料はこちら！

映像はこちら！

⑩①
③

⑨

⑧ ⑪

⑫ ⑦
②

⑥

④

④

⑤

入口

入口

※防衛省の資料を参考にしています。

国の基準が呉市
にあっているか、
意見を聞きます。

防衛省が示した
ゾーニング



議会
ＴＯＰＩＣＳ令和 7 年度予算予 算 審 査 Ｑ ＆ Ａ

一般会計：1,116 億 9,000 万円　　特別会計：513 億 3,000 万円　　企業会計：267 億 2,400 万円

議案の審査に当たり、議論された内容の一部を紹介します。

議会はココが気になった !!

安芸灘地域活性化奨励金

高齢者のバス優待制度

学校体育館への空調整備

呉市に就職する学生を支援

新たな事業や内容がさらに充実した事業を紹介します。

アーバンスポーツ施設の整備 音戸の瀬戸公園再整備

　第５次呉市長期総合計画では、スポーツ振興
施策として、若者に人気のあるアーバンスポー
ツの環境整備に取り組むこととしています。
　新たなスポーツ分野の振興とともに、遊び（カ
ルチャー）の要素を併せ持つ、アーバンスポー
ツを通じて、若者を中心としたコミュニティの
場の創出を目指し、呉ポートピアパーク及び天
応公園内に施設の整備を行います。
■対象種目
　スケートボード・BMX（フラットランド）
　3X3 バスケットボール・ブレイキン等のダンス

　公園全体の再整備を、民間活力を導入して進
めます。令和６年度に公募型プロポーザル方式
により事業者募集を行い、民間事業者による外
資系ラグジュアリーホテルや飲食施設の整備を
提案した地域創生ソリューション㈱を代表法人
とする CCK グループを優先交渉権者として選
定し、令和７年４月に基本協定を締結しました。
　令和７年度予算では、呉市が主体となって進
める整備の内容やイメージ図等を取りまとめた
公園の整備計画を策定します。

Ｑ　安芸灘地域に限定した理由を教えてください。

Ａ　安芸灘地域は他の地域より人口減少・高
齢化が進行しています。地域からは安芸灘大
橋の通行料が負担となっていることで、地域
の発展のための支援を要望する声があります。
また、高校入学時には島外へ引っ越す家庭も
あると聞いています。これらの状況を踏まえ
検討を重ねた結果、安芸灘地域に住み続けて
いただくよう安芸灘大橋が有料の間に限り、
奨励金を交付することとしました。

Ｑ　「いきいきパス」の運賃助成（令和 7 年度予
算額　3億3,800万円）の財源を教えてください。
Ａ　過疎債を約 4,000 万円活用し、残りは市
の負担です。

Ｑ　「いきいきパス」の 1 乗車 100 円の運賃
助成は平成 16 年に導入し、20 年間、そのま
まの金額で現在に至っています。見直しを検
討していますか。
Ａ　制度や内容の見直しについて、利用者の
声を聞きながら、関係部署と連携し検討して
いきます。

Ｑ　12 月定例会では一定の条件があり現時点
で困難との答弁がありました。実施に至った経
緯と整備対象となった学校名を教えてください。

Ａ　昨年 12 月に令和 15 年度を期限とした、
空調設備整備臨時特例交付金が創設され、避
難所となる学校体育館への空調整備に対する
交付金制度の要件が緩和されたことを受けて
事業化しました。整備は昭和中央小学校、片
山中学校、広中央中学校、安浦中学校、天応
学園を予定しています。

Ｑ　補助対象者を教えてください。
Ａ　本部が県外にある大学に原則４年以上在
学する卒業年度の大学又は大学院生（申請時）
で、令和 8年４月には呉市内の企業に就職し、
かつ呉市に移住する学生です。

Ｑ　県外の学生への周知方法を教えてください。
Ａ　本事業は広島県と連携して行い、東京と
大阪の県の事務所にいる専門員が首都圏や関
西圏の大学への広報や、ＵＩＪターンの相談
を受けた学生に周知します。また、市内企業
への周知も行います。

　安芸灘地域に居住する高校生等（16 ～ 18
歳 ) を養育する保護者（保護者も安芸灘地域
に居住する場合に限る）に、高校生等１人あ
たり１か月２万円を交付します。

　引き続き、高齢者のバス運賃を助成します。
また、新たな乗車券システムへの移行に伴い
利用者の問い合わせに対応するため、コール
センターを設置します。

　災害時に避難所となる呉市立学校５校の体
育館に、児童生徒等の学習環境の向上と避難
者の生活環境の改善のため、空調を整備する
ための設計業務を実施します。

　県外の大学等を卒業し、呉市の企業に就職
する学生に、選考試験等に要した交通費の半
額（上限あり）を助成します。

　３月定例会では、令和７年度当初予算に関する議案を審議し、いずれも原案のとおり可決しました。「世界一魅力的
な『呉』を目指して～若者を惹きつけるまちへ～」をコンセプトに８つの政策分野で過去最大の予算が組まれました。
　主な取り組みとして、日本製鉄株式会社呉地区の跡地を呉市の未来につなぐ取り組み、「海洋文化都市くれ」の推進、
大和ミュージアムのリニューアル、呉駅周辺バスタプロジェクトの推進、RORO 船の定期航路の誘致、音戸の瀬戸公
園への外資系ラグジュアリーホテルの進出、アーバンスポーツ施設の整備などがあげられます。

1,897 億 4,400 万円予算総額

 2 億 7,830 万円　予算額  5,000 万円　予算額

予算額

予算額

予算額

予算額

 1,200 万円　

 3 億 5,400 万円　

 2,000 万円　

 約 72 万円　

1. 子育て・教育 2. 福祉保健 3. 市民生活・防災 4. 文化・スポーツ・生涯学習
5. 産業 6. 都市基盤 7. 環境 8. 行政経営

８つの政策分野
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“ 世界一魅力的な呉を目指して ”“ 超高齢化社会の中のまちづくり ” “ 市長が目指す将来像について ”“ 呉市が目指す地方創生ビジョン ”
公明党呉市議会議員団

檜
ひ

 垣
がき

　美
み

 良
よし

　議員

同志会

林
はやし

 田
だ

　浩
ひろ

 秋
あき

　議員

誠志会

藤
ふじ

 本
もと

　哲
てつ

 智
とし

　議員

創友会

北
きた

 川
がわ

　一
かず

 清
きよ

　議員

議員：循環型社会実現への取組
　令和 8 年 4 月にプラスチック資源の分別
収集を開始します。循環型社会の形成に向
け、何のために手間をかけて分別するのか、
市民の理解が重要です。市民の意識向上に
ついて、具体的な取り組みを伺います。

市：プラスチック資源の分別収集は、ごみ
の減量化と資源循環、脱炭素化を推進し、
市民生活における環境問題に対する行動変
容のきっかけとなることを期待する事業で
す。事業開始を市民に知ってもらうため、
ガイドブックを全戸配布します。また、全
市的な市民説明会の開催、SNS、アプリな
どの媒体で周知に努めます。

議員：窓口のデジタル化の推進
　「書かない窓口サービス」はマイナンバー
カードを活用して個人情報を取得し、住民
の負担を軽減する取り組みです。今後、情
報システムの標準化を見据え、申請データ
の連携を可能とすることで、さらなるサー
ビスの充実が期待されます。デジタル化の
推進による手続の体制をどのように構築し
ますか。

市：様々な手続に必要なデータを庁内で連
携させ、利便性の向上と業務の効率化に取
り組み、転入・転出などの手続が一度で完
了するワンストップサービスの実現を目指
します。将来的には市役所に行かなくても
手続ができる、「行かない窓口」の検討も
考えています。

議員：女性や若者に優しいまちに
　団塊の世代が後期高齢者になり、社会保
障費の増大など、今後大きな問題になると
懸念されます。75歳以上の年齢層が増加し、
他の年齢層が減少することで呉市の高齢化
率は年々上昇しています。また、若年層の
女性人口が減少し続ける限り、人口減少に
歯止めがかかりません。
　呉市は、どのまちよりも早く超高齢化社
会の現実に直面し、これまで対応してきま
した。令和 7 年度には人口戦略対策本部を
設置し、その取り組みを強化されます。ど
のような制度を展開していくのか伺います。

市：呉市を女性や若者に選んでいただける
まちにしていくことが重要と考え、子育て
世代に優しいまちの実現や、まちの魅力向
上に取り組んできました。
　まず、子育て世代に優しいまちの実現に
向けて、親子で安心できる体調不良児対応
型施設と病後児保育の充実、すべての子供
たちを守る医療費制度、学校トイレの洋式
化などを着実に進めてきました。引き続き、
子育て・教育分野の充実に取り組んでいき
ます。
　また、魅力的なまちの実現に向けた取り
組みとして、呉市の特性を活かした様々な
事業を立案してきました。世界一魅力的な
呉、若者がカッコいいと思って、一度出て
行っても帰ってくるまち、外から移住して
くるまちとなるよう努めることとしていま
す。

議員：市民のお困りごと解決について
　令和６年 12 月定例会の個人質問で身近
なお困りごととして各地域の公園整備、公
衆トイレの洋式化などの要望を述べまし
た。その取り組みを令和７年度予算にどの
程度、盛り込んでいるのか、また、公園の
遊具や洋式トイレなどの改修・新設の計画
について伺います。

市：公園トイレの洋式化は、生活スタイル
や高齢化などの社会背景から喫緊の課題と
認識しています。令和５年度末時点で 105
公園に 140 棟あるトイレのうち、洋式便器
が全くないトイレが 67公園に 74棟ありま
す。令和７年度予算では６公園の洋式化に
加え、老朽化で建て替えに伴う洋式化を１
公園、車椅子利用などを可能とするバリア
フリー化に伴う洋式化を３公園予定してい
ます。今後は、洋式便器が全くない公園の
トイレや利用度などを考慮しながら、順次、
洋式化を進めます。
　公園遊具については、令和５年度末時点
で遊具のある公園が 331 公園、約 1,300
基の遊具があります。そのうち、設置後に
一定期間を経過した古い遊具が約 340 基あ
り、令和７年度予算では令和６年度補正予
算分を含め 13 公園の遊具の更新を予定し
ています。
　長寿命化修繕計画に基づいて、塗装など
で健全度を維持し、遊具の統合も考慮しな
がら順次、更新を進め、安全で誰もが利用
しやすい公園整備を行っていきます。

議員：若者・女性に選ばれるまち “ 呉 ”
　国は人口規模が縮小しても希望を持って
住み続けられる地域づくりを進める新たな
発想に基づく施策を検討し、多様的持続可
能な社会を目指しています。地域間競争で
はなく、互いに生き抜くには、地域の実情
に即した政策に知恵を絞り、GX などの新
技術活用で「働き方改革」を推進し、中央
官庁や企業の地方移転などの人口移動をも
たらす本格的な後押しが必要であり、若者・
女性に選ばれる地域づくりが不可欠です。
　「老人を生かさんがため、若者を犠牲に
するような国に未来はない」
　今後 10 年間の長期ビジョンを伺います。

市：地方創生を実現する上で、子供・子育
てや男女の役割分担、働き方に関する意識
改革も重要です。「こどもまんなかキャン
ペーン」では地域社会、企業など様々な場
で、年齢・性別を問わず、全ての人が子育
て中の方々を応援する社会全体の意識改革
を後押しします。また、令和５年１月には
「呉市イクボス宣言」を行いました。男女
の役割分担についての固定的な考え方の意
識改革を進めることも大事であると思いま
す。
　令和７年度は令和８～ 12 年度までを計
画期間とする「第５次呉市長期総合計画後
期基本計画」を策定します。若者や女性を
惹きつけるカッコいいまち、世界一の魅力
あるまちを目指すべきと考えます。

若者・女性・子育て世代に優しいまちへ若者を犠牲にするような国に未来はない

ゼロカーボンシティの実現に向けて

安全で利用しやすい公園整備を
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“ 新年度予算について ”“ 子どもたちの読書環境の充実を ” “ 行財政改革の取り組み ”“ 計画的な公共施設整備の推進を ”
市民フォーラム
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議員：市長の意気込み
　令和７年度予算のスローガン「世界一魅
力的な呉を目指して」は意欲的ですが、「世
界一」というからには観光・居住・産業の
面で世界中の都市と競争しなければいけま
せん。市長の意気込みと決意を伺います。

市：様々な施策を丁寧に進めることにより、
若者から「カッコいい」、「世界とつながる、
世界一のある、ワクワクするまちだ」と思
われるまちにしていきたいと思います。

議員：道路などの維持管理について
　継続事業として道路舗装の長寿命化対
策、歩道舗装の改修、橋梁の老朽化対策の
予算が計上され、評価します。令和６年度
から、市民が道路や公園などの不具合をス
マートフォンのカメラと位置情報を活用
し、その場で速やかに通報できる道路等損
傷通報システムの運用が開始されました。
　その運用状況を伺います。

市：令和６年４月から運用開始し、令和 7
年１月末までに 145 件の通報があり、約半
数が閉庁時間の通報となっています。また、
通報時に位置情報や写真が添付されている
ことから、電話で聞き取るより早く正確な
場所と状況が確認でき、対応の迅速化・効
率化につながっています。しかし、依然と
して来庁や電話での通報が多いため、今後
も機会を捉えて市民への広報を行い、通報
システムの利用促進に努めていきます。

議員：学校図書予算の考え方
　文部科学省の第 6 次学校図書館整備等
5 か年計画では、図書整備の予算が地方交
付税措置されています。地方交付税は使途
を特定しないため、自治体によって使い方
が異なります。図書購入の予算額を明確に
し、図書整備を着実に進めるべきと思いま
すが、呉市の考えを伺います。

市：学校図書の購入費は消耗品費に含む形
で各学校に配分し、その予算内で学校の実
情に合わせて図書や消耗品を購入していま
す。使途を限定すると必要な消耗品が購入
できないことも考えられるため、バランス
も考慮しつつ、今後検討します。

議員：学校図書の「質」の向上へ
　学校図書の「質」を確保するため、図書
の廃棄・更新については、市がスキームを
構築するべきと考えます。また、適切な図
書の更新のため、いかに効率よく現状を把
握するかということは重要な視点です。学
校図書館のデータを管理するソフトの活用
や電算化などの取り組みを伺います。

市：適切な図書の廃棄・更新のため、学
校司書は学校図書館図書標準を踏まえ、各
学校の方針と広島県教育委員会が作成した
「学校図書館リニューアルの手引」を基に随
時廃棄・更新を行っています。電算化の現
状として、バーコードによる図書管理シス
テムを導入している学校が市内 60校中 27
校あります。

議員：引き続き健全な財政運営を！
　新原市長が就任した平成 29 年度当初予
算において、市債残高は歳出予算の 1.25
倍あり、呉市は予算より借金の方が多い状
況が続きました。その後、令和６年度当初
予算では 1.03 倍となり、大きな改善をし
ています。そのような中、令和７年度当初
予算案は、過去最大の予算規模となりまし
た。健全な財政を運営するという視点にお
いて、どのような考え方で予算を編成され
たのか伺います。

市：市長就任以来、大きな事業を進めるに
あたり、財源についてよく考えて進めるよ
うに努めています。
　例えば、呉駅周辺総合開発のそごう跡地
は民間資金で整備される予定であり、ま
たバスターミナルは国の事業として行うた
め、呉市の負担はありません。さらに、呉
市総合スポーツセンターの売却に伴うス
ポーツ施設の移転・再配置は、売却収入か
ら 14 億円と、企業版ふるさと納税により
15億円の寄付を受納しており、計 29億円
の財源を確保しています。
　また、市役所の行政事務の可視化とデジ
タル化により、市民の利便性の向上と業務
の効率化を一体的に行い、全庁的な業務改
革を進めています。今後とも財政見通しを
にらみ、引き続き行財政改革に取り組むこ
とによって、健全な財政運営の確保に努め
ていきます。

議員：これからの公園整備の方向性
　令和 7 年度予算案では、様々な公園の大
型整備に関する予算が計上されています。
今後の呉市の公園における整備の方向性の
在り方について、どのようなお考えか伺い
ます。

市：呉市における今後の公園整備や利活用
に関する考え方、取組方針を示す「呉市緑
の基本計画」の改定作業に令和７年度から
着手し、令和８年度を目途に公園・緑地に
関する成果目標や取組内容を取りまとめる
予定です。この計画に基づき、計画的な公
園整備や、さらなる公園の利活用を図って
いきたいと考えています。

議員：スポーツ施設の移転・再配置
　ソフトボール競技施設の代替地が明確に
決まっていないことや様々な課題が残って
おり、早期に方向性を示す必要があると考
えます。今後の対応を伺います。

市：ソフトボール競技施設の代替地の確保
や旧呉昭和高等学校の利活用などの課題に
対する対応として、今後とも競技団体等の
意見を丁寧に伺います。また、日鉄跡地内
に運動場エリアを整備する案を示している
防衛省の意向や、再配置全体の状況などを
見ながら、総合的に整理する必要があると
考えています。利用期限や整備スケジュー
ルなどを踏まえ、利用者に影響・支障を与
えることがないよう、できるだけ早期に方
向性を整理していきたいと考えています。

道路等損傷通報システムはパソコンやスマホから

子供たちのために図書購入予算を

呉市の明るい未来のためにソフトボール競技施設の代替地を早期に
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“ 呉の未来に向けた投資について ”“ 呉市の未来を切り拓く取り組み ” “ 船を活用した観光振興の考え方 ”“ いじめ・不登校問題への取組 ”
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議員：呉の未来像と投資の考え方
　本市では急速な人口減少と少子高齢化が
進む中、一般会計が過去最大の予算規模と
なり、市民から不安を抱く声も聞きます。
本市の経常収支比率は中核市の平均と比べ
て高く、財政構造の弾力性などに課題が残
ります。厳しい財政状況下で予算計上され
ている様々な投資は、どのような呉の未来
につながるのか伺います。

市：呉市は、様々な事業を通じて世界につ
ながり、世界一魅力的な、若者を惹きつけ
る「カッコいい」がたくさんあるまちを目
指していけると考えます。今後も、各政策
分野の目指すべき姿の実現に向け、必要と
なる事業を予算化し、投資を行うことで、
呉市の将来都市像を実現していきます。

議員：指定管理と予算編成の考え方
　議会で指定管理者の指定議案を審議・議
決しますが、その後の予算化に際し、当局
が査定を行い、指定管理料の減額などを行
うと認識しています。議決した内容に変更
を加えることについて、ご所見を伺います。

市：議決後、所管課が応募者からの提案
内容を踏まえて指定管理料の予算要求を行
い、財政課が予算査定を行います。指定管
理料は、予算の範囲内で支出することを募
集要項に示しています。また、応募者から
提案される収支計画は、指定議案の審議の
際に参考資料として示しています。

議員：日鉄跡地活用を未来へつなげる
　市長は広大な日鉄跡地を呉の未来へつな
げるかじ取りをしっかりすると説明されま
した。跡地が地域経済を牽引するエンジン
になることが呉の未来につながると考えま
す。具体的な考え方や施策を伺います。

市：広大な平地である日鉄跡地は大型船
舶が着岸できることや充実したインフラが
ある重要な土地です。現時点で利活用は決
まっていませんが、防衛省による多機能な
複合防衛拠点整備の検討が進められてお
り、呉市にとって重要な選択肢と考えます。
　引き続き、呉市の未来につながる利活用
になるよう取り組みます。

議員：音戸の瀬戸公園の再整備
　みはらし荘敷地を含む、音戸の瀬戸公園
の再整備に、外資系ラグジュアリーホテル
や飲食施設の整備が提案されました。観光
客だけでなく、市民の子供から高齢者まで
の誰もが気軽に利用できる公園整備につい
て、呉市の考えを伺います。

市：民間資金によるホテルや飲食施設の整
備を提案している優先交渉権者は、市民と
観光客が交流できるコミュニティ広場、子
供向けの遊び場、展望デッキなどの整備を
呉市において検討するよう提案していま
す。この提案を参考に呉市は、観光客だけ
でなく、年齢を問わず誰でも親しみ楽しめ
る公園となるよう、再整備に取り組んでい
きます。

議員：音戸渡船復活と屋形船の活用
　呉市は観光事業を大きな政策と位置付
け、年間 800 億円の観光消費額を目標に掲
げており、音戸の瀬戸公園の一帯には豪華
なホテルを中心とした整備を計画している
報告も受けています。
　かつて、音戸の瀬戸では渡船が運航され
ていましたが、現在は廃止されています。
音戸の渡船の復活や観光客が利用する屋形
船について、呉市が船を建造し、民間の会
社が運航する公設民営方式を提案します。
　呉市の考えを伺います。

市：音戸の渡船は令和 3年 10 月に廃止さ
れており、また、屋形船は呉にはないタイ
プの観光コンテンツと認識しています。
　現在、呉地区における船を利用した観光
として、海上自衛隊の艦艇や潜水艦を間近
で見る「呉湾艦船めぐり」や観光型高速ク
ルーザー「シースピカ」の運航が行われ、
呉市特有の歴史や文化、島しょ部や瀬戸内
海国立公園の自然など、地域の特性を活か
した船旅を楽しむことができます。
　呉市は、４月から運営がスタートする「一
般社団法人ツーリズムＫＵＲＥ」を中心に
観光客ニーズを把握し、観光客が求める
マーケットインの考え方でマーケティング
や戦略策定、情報発信、プロモーションな
どを実施していく上で、観光客から選ばれ
る商品の提供に向けてソフト面から支援を
行いたいと考えています。

議員：不登校問題への教育行政の責務
　市は不登校問題に対する教育行政の責務
をどのようにお考えですか。それを踏まえて
の新年度の人員体制とその根拠を伺います。

市：校内Ｓ SＲ（スペシャルサポートルー
ム）の増設により、人的支援を行っている
ＳSＲが8校から18校※となります。スクー
ルカウンセラー 1名を教育委員会事務局に
配置し、呉市スクールカウンセラー 3名及
び呉市スクールソーシャルワーカー 4名を
学校の希望に応じて派遣いたします。
　また、県の事業のスクールカウンセラー
やスクールソーシャルワーカーなども活用
します。児童生徒の不登校の要因や背景は
様々であるため、児童生徒一人一人の実態
に応じた支援を推進していきます。

議員：教員の働き方改革の進捗状況
　教職員の働き方改革の進捗状況と課題を
伺います。

市：学校における働き方改革取組方針の成
果指標１「児童生徒と向き合う時間が確保
されていると感じる教職員の割合を80％以
上とする」について、令和 6年度調査では
87.6％という結果でした。一方で、成果指
標２「時間外在校等時間を原則年 360 時間
以内及び月 45 時間以内とする」について
は、68.5％という結果であり、時間外在校
等時間のさらなる縮減が課題です。今後も、
学校における働き方改革の取組を着実に実
行していきたいと考えます。 指定管理者が管理運営するくらはし桂浜温泉館人が集う賑わいのある公園を目指して 公設民営で音戸渡船の復活を

自分の居場所を自身で選択できる権利を

※予算総体質問後、19校に変更となりました。
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詳細はこちら！
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“ 日本製鉄呉地区跡地について ”“ 呉市の未来をどうしていくのか ”
社民党呉市議団

山
やま

 上
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　文
ふみ
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え

　議員

日本共産党呉市議会議員団
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　議員

議員：未来につなげるための取組
　市長は「世界一魅力的な呉」を目指し、
日本製鉄呉地区跡地を未来につなげる施策
の柱として取り組みを進めると述べられま
した。
　平和産業港湾都市で活躍した会社跡地の
利活用を考えると、広島県と共同で行った
利活用調査の結果からの提案の方が、経済
波及効果もあり、雇用も生み出され、平和
な未来につながる発展性が望まれる、より
良い案だと思います。何よりも防衛省によ
る複合防衛拠点が整備されれば、有事の際
の攻撃の的になりやすくなる状況が防げな
いと考えます。市民の命を守る責務、未来
に責任を持つ役割が呉市にはあると思いま
すが、お考えを伺います。

市：広島県と共同で行った利活用検討業務
は、跡地の地下埋設物や土壌の状況が不明
な中、これらによる支障がないものとして、
製造業を中心とする呉市の地域特性や、工
業用水を始めとする充実したインフラなど
の跡地が有する特性の活用と、雇用創出な
どの地域経済への効果の観点から、３つの
利活用の候補に絞り込んだものです。
　一方、防衛省による「多機能な複合防衛
拠点」の整備案は、まだゾーニングの途中
ですが，具体化に向けた検討が進められて
いる段階であり，それぞれ検討段階（フェー
ズ）が大きく異なることから、両者を比較
することは難しいと考えています。

議員：平和産業の誘致をするべき
　呉市は日鉄跡地利活用の様々な可能性を
調査するため、県とともに調査を行い、エ
ネルギー産業・デジタル産業・造船産業に
よる経済波及効果について報告を受けまし
た。エネルギー産業の拠点とした場合は、
初期投資と 10 年間の売上げによる経済波
及効果を最大で約６兆 3,000 億円、想定雇
用人数を約 1,800 人と試算されています。
　この結果について市の考えを伺います。

市：この検討業務は地下埋設物や土壌の状
況が不明な中、これらの支障がないものと
して、呉市の地域特性、工業用水等の充実
したインフラなど跡地が有する特性の活用
と、雇用創出など地域経済への効果の観点
から絞り込んだもので、具体化に向けて検
討が進められている防衛省の利活用等とは
検討段階が異なり、両者を比較することは
難しいと考えます。
　調査結果は防衛省、県、日本製鉄などと
の協議の場で、適時活用します。

議員：抑止力の拠点は攻撃される
　市長は日鉄跡地に防衛拠点ができると、

「再び戦争を起こさせないための抑止力の
要として、世界から頼りにされる存在にな
る」と述べていますが、この考え方を伺い
ます。

市：自衛隊は我が国の抑止力を高めるため
の大きな役割を果たしており，我が国全体
の独立と安全の確保に大きく貢献している
ものと認識しています。

解体が進む日本製鉄呉地区戦争を繰り返さないために
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　４月 22日（火）に原小学校と宮原小学校が、　４月 22日（火）に原小学校と宮原小学校が、
25 日（金）に広南小学校が呉市議会で議場見25 日（金）に広南小学校が呉市議会で議場見
学と模擬議会を行いました。学と模擬議会を行いました。
　議会運営委員が議会のしくみを説明し、「秋　議会運営委員が議会のしくみを説明し、「秋
休みを定める条例の制定」についてを議題に、休みを定める条例の制定」についてを議題に、
本会議と同様に議事の流れを体験しました。本会議と同様に議事の流れを体験しました。

　呉市と姉妹都市の大韓民国、昌原（チャンオ　呉市と姉妹都市の大韓民国、昌原（チャンオ
ン）特例市は、昨年 10 月に昌原特例市議会がン）特例市は、昨年 10 月に昌原特例市議会が
来呉し、呉市議会との議会交流に関する協約を来呉し、呉市議会との議会交流に関する協約を
締結しました。締結しました。
　昌原特例市議会から軍港祭に招待され、３月　昌原特例市議会から軍港祭に招待され、３月
27日（木）から 29日（土）の日程で呉市議会27日（木）から 29日（土）の日程で呉市議会
議長と呉・姉妹都市友好議員連盟の６名の議員議長と呉・姉妹都市友好議員連盟の６名の議員
が昌原特例市を訪問しました。両市の施策につが昌原特例市を訪問しました。両市の施策につ
いて意見交換をするとともに、市内の現地視察いて意見交換をするとともに、市内の現地視察
を行いました。を行いました。

　４月 23・24日（水・木）に呉市内において、　４月 23・24日（水・木）に呉市内において、
第 156 回中国市議会議長会定期総会が開催さ第 156 回中国市議会議長会定期総会が開催さ
れ、中国地方の 50市議会から 153 名の参加者れ、中国地方の 50市議会から 153 名の参加者
が呉市に訪問されました。が呉市に訪問されました。
　呉市議会議長は当会の会長として会議を主宰　呉市議会議長は当会の会長として会議を主宰
し、意見交換や呉市内視察など他市議会との情し、意見交換や呉市内視察など他市議会との情
報交換を行いました。報交換を行いました。
　このような、呉市内で宿泊を伴う会議は、市　このような、呉市内で宿泊を伴う会議は、市
内消費の拡大や経済循環に貢献していくものと内消費の拡大や経済循環に貢献していくものと
考えています。考えています。
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　今年も４月 29 日（火・祝）の呉みなと祭開　今年も４月 29 日（火・祝）の呉みなと祭開
催にあわせ、議事堂探訪ツアーを開催しました。催にあわせ、議事堂探訪ツアーを開催しました。
　議会運営委員が参加者に議会のしくみについ　議会運営委員が参加者に議会のしくみについ
て説明を行い、議場・協議会室・委員会室・議て説明を行い、議場・協議会室・委員会室・議
会図書室を案内したあと、意見交換などを行い会図書室を案内したあと、意見交換などを行い
ました。ました。
　本会議場の議長席で記念撮影をしたり、議員　本会議場の議長席で記念撮影をしたり、議員
とふれ合ったりと、参加者の笑顔があちこちでとふれ合ったりと、参加者の笑顔があちこちで
みられました。みられました。
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6 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土
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※予定は変更になる場合があります。

編 集 後 記
　呉市議会議員選挙後、現体制となってから２年の節目を迎えました。また、他の市町に比べて後発であった

「議会だより」も、９年目に突入しました。私が委員長に就任してからのこの２年間は、議会における主要な議論
や、市民の皆様にとって関心の高いテーマを選び、できる限りわかりやすくお伝えできるよう心がけてきました。
　３月定例会では、予算全体に関して 14 名の議員が質問に立ち、予算特別委員会でも連日にわたって多
くの質疑が行われました。市議会の広報力を強化することは、議員によるより深い議論にもつながるもの
と考えています。
　今後とも、呉市の出来事を市民の皆様にしっかりとお伝えしてまいります。
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医者になって、明るい呉市をつくる“ ”
～ 私の夢・呉市の将来 ～

♯ 13チー ム 議 会PLUS

▪私の夢は、医者になることです。大好きだった祖父
が入院している時に、担当の先生達が祖父のために、
一緒になって病気に立ち向かう姿を見て、人の命を救
う仕事に憧れを感じたことがきっかけです。
　そして、大切な呉市が、少子化高齢化や過疎化により、
人口が減ってきているので、これからは市民が健康で、
活気あるまちにしていきたいです。そのために、患者
に優しく寄り添い、元気と笑顔を生み出せる医者とし
て明るい呉市をつくっていきたいです。

広南小学校　6 年生　折
おり

出
で
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 さん

本号（令和７年５月 10 日発行）から
呉市の公式 LINE で発行をお知らせします。

　呉市議会だより第29号（令和６年５月10日発行）
が、令和７年４月 15 日に行われた、中核市議会議
長会第 20 回議会報コンクールで最優秀賞を受賞し
ました。令和５年度に最優秀賞、令和６年度に優秀
賞、そして今回が最優秀賞と３年度連続の受賞とな
りました。
　これからも、市民の皆様に呉市議会を身近に感じ
ていただけるような紙面を作成していきます。

授賞式の様子 最優秀賞受賞号

中核市議会議長会
第 20 回議会報コンクール最優秀賞受賞祝

呉市公式 LINE はこちらから


